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ÁNGEL
PÉREZ PUEYO 

†

A DIOS ROGANDO Y CON EL MAZO DANDO
Cuando uno desea algo, está muy bien fiarse de Dios, pero haciendo a la vez todo lo que esté en nuestra mano por 

conseguirlo. Así lo contempla nuestro refranero español. Así me sucedió a mí cuando llegué, en vísperas de la Candelera, 
a esta bendita tierra del Alto Aragón oriental, marcada a sangre y fuego con cuatro emes: milenaria, misionera, martirial 
y mariana. Mi única fortaleza era la GRACIA que Dios pudiera regalarme y la corresponsabilidad de cuantos se quisieran 
embarcar en el proyecto evangelizador —tan ilusionante como desafiante— que había propuesto el Papa Francisco en 
su Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium. 

Como si de una premonición se tratara, las tres primeras personas a las que recibí en el salón de mi apartamento de la 
casa sacerdotal fueron Jesús, Rafa y Carlos. Los dos primeros venían a despedirse al haber concluido su mandato en la 
Junta Coordinadora de Cofradías y pedirme, al mismo tiempo, que escribiera unas líneas para el saluda del programa 
de la Semana Santa 2015 en Barbastro. 

Ocho años después, al escribir este saluda, el de 2023, constato el efecto multiplicador de aquella fecunda siembra, 
cristalizada en los frutos del VIII Congreso de Cofradías y Hermandades celebrado recientemente en Barbastro.  
Un verdadero reto. Un verdadero milagro.

¡Cómo no agradecer a Dios que siga bendiciéndonos con su gracia y con esta patrulla de cofrades, cada vez más 
madura y eficiente, que colaboran desinteresadamente en la ardua y delicada reestructuración de nuestra diócesis  
e impulsan con su testimonio de vida y con su acción caritativa el Proyecto Mariano Evangelizador! 

Apóstoles de calle, ¡alzad los mazos! ¡haced resonar vuestros bombos! 
¡Cristo vuelve a salir cada día a las calles de Barbastro para ser bálsamo de vuestras heridas! 

¡Felices pascuas!

EDITORIAL
La cercanía de Dios nos transforma y nos hace felices, alegres. Nuestra fe es alegre, pues surge de experimentar 

el hecho estremecedor de que Dios nos ama con el amor más profundo y puro que pueda concebirse. La santísima 
Virgen María lo experimentó desde siempre, y muy especialmente desde aquel Fiat mihi secundum verbum tuum1, 
momento culminante de toda la historia.

El ejemplo de la alegría de los cristianos arrastra a los incrédulos. Baptiste Estrade, un descreído funcionario 
francés que estuvo junto a santa Bernardita el 23 de febrero de 1858, en la séptima aparición de la Santísima Virgen,  
nos cuenta que con solo contemplar a la niña vidente venció su escepticismo. Describe así lo ocurrido:

“De golpe, como si una descarga la hubiese sacudido, se sobresaltó de admiración y de alegría y pareció nacer 
a una segunda vida. Sus ojos se volvieron esplendorosos, una sonrisa angelical apareció en sus labios, una gracia 
indescriptible de reina se apareció en toda su persona, toda cubierta como estaba de pobres harapos. (…) Fui testigo 
de la transformación imprevista de aquella rústica campesina en otra persona, luminosa y desbordante de gracia  
y alegría“2.

Pero esa alegría está muy unida a la Cruz, y por eso nuestra Semana Santa, que conduce a aquella noche luminosa 
“que conoció el momento en que Cristo resucitó de entre los muertos, (…) noche clara como el día, iluminada por mi 
gozo“3, nos ayuda a revivir la pasión y muerte de nuestro Salvador, muy especialmente a quienes vivimos estos días 
santos vinculados a las cofradías penitenciales de nuestra ciudad.

La vidente María Valtorta describe esta alegría mezclada con el dolor cuando nos cuenta cómo vio la presentación 
de Jesús en el Templo y el encuentro con el anciano Simeón, en su visión de 1 de febrero de 1944:

“Un viejecito encorvado camina penosamente apoyado en un bastón; debe ser muy viejo, diría que más de ochenta. 
Se acerca a María y le pide que le dé al Bebé por un momento. María lo satisface con una sonrisa. Es Simeón, (…).  
Toma al Niño, lo besa. Jesús le sonrió con el semblante inseguro de los niños. Parece observarlo con curiosidad, 
porque el viejecito llora y ríe a la vez, y las lágrimas forman cuentas en su rostro (…). María y José sonríen, y también 
los presentes que alaban la belleza del Niño. Oigo las palabras del santo anciano y veo la mirada atónita de José,  
la emoción de María, las reacciones del pequeño grupo de personas presentes, algunas sorprendidas y conmovidas 
por las palabras del anciano, los demás se echan a reír. La sonrisa de María se desvanece en una palidez más brillante 
cuando Simeón anuncia su dolor. Aunque ella sabe, esta palabra le traspasa el alma“4.

Sabemos que nuestro mundo no es perfecto, el egoísmo y el odio provocan división, guerras, miseria y muerte,  
pero la alegría de sabernos redimidos por el Amor de Dios da sentido a nuestra existencia.

           Antonio Carvajal García
1 Lc. 1. 38.
2 Messori, Vittorio. Bernardette no nos engañó. Libros Libres, Madrid, 2013, p. 300.
3 Misal Romano. Exultet.
4 https://www.maria-valtorta.org/Publication/TOME%2001/01-053.htm
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SILVIA
PEROPADRE SANCHO

Estamos ya finalizando la Cuaresma, tiempo para los cristianos de recogimiento, arrepentimiento y preparación para 
la Pascua. Durante este periodo he recordado con frecuencia momentos vividos el pasado mes de febrero durante 
la celebración en nuestra ciudad del VIII Congreso Nacional de Cofradías y Hermandades, momentos que nos sirven 
como preparación para la Semana Santa que se acerca. 

Durante esos días reflexionamos sobre la influencia que tienen nuestras cofradías en nuestra sociedad, el poder  
de convocatoria que mostramos los cofrades, poder que debemos y tenemos que usar para transmitir y dar un testimonio 
de Fe no solo los días de Semana Santa, sino asumiendo nuestra responsabilidad durante todo el año.

Estas últimas semanas, los cofrades estamos inmersos en los ensayos, la preparación de los pasos y atributos.  
Son días para el encuentro con los demás y con Dios. Son días llenos de contrastes, de emociones, de palabras y gestos, 
de personajes, de luces y oscuridades, de silencio y tambores. Son días en los que no podemos olvidar lo esencial,  
el Triduo Pascual.

Quiero agradecer a las distintas juntas de gobierno de las siete cofradías el trabajo y empeño que ponen durante todo 
el año. Hacen un gran esfuerzo para que todos estemos orgullosos de nuestra Semana Santa.

Aprovecho para invitar en nombre de la Junta Coordinadora de Cofradías y en el mío propio a los cofrades,  
a los vecinos de Barbastro y a todos los que durante estos días nos visitan a participar en todos los actos preparados. 

Que esta Semana Santa la vivamos plena de fe y esperanza, y que ese amor fraterno que proclamamos en estos días 
sea una constante el resto del año.

FERNANDO
TORRES CHAVARRÍA

Queridos amigos y hermanos cofrades:

Con los primeros aromas de la primavera, Barbastro se viste de gala para recibir uno de los eventos más importantes 
de nuestra ciudad, la Semana Santa, declarada en 2016 Fiesta de Interés Turístico Nacional.

Desde hace meses se escuchan, por todos los rincones de la ciudad, los sonidos de cornetas, bombos, timbales  
y tambores que se afanan en sus ensayos para que todo salga a la perfección.

En los hogares cofrades se preparan los hábitos de las diferentes cofradías y hermandades para que luzcan impecables 
cuando llegue el momento de procesionar, y en las cinco sedes canónicas esperan ya, para salir a la calle, los dieciséis 
magníficos pasos que realizarán en la calle una auténtica, pública y móvil catequesis.

Nuestra Semana Santa es un orgullo para todos los barbastrenses y una referencia en el mundo cofrade nacional.
Si en el año 2010 Barbastro acogió el Encuentro Nacional de Cofradías, este pasado mes de febrero hemos recibido 

a cientos de cofrades de toda España en la celebración del VIII Congreso Nacional de Cofradías y Hermandades, 
situando una vez más a nuestra ciudad en el epicentro del mundo cofrade nacional.

Por esto y por el gran trabajo que se realiza a lo largo de todo el año, quiero aprovechar estas líneas para dar 
la enhorabuena y mostrar mi gratitud a la Junta Coordinadora de Cofradías de la Semana Santa de Barbastro y a todos 
los cofrades a los que representa, por el constante esfuerzo, empuje e ilusión que ponen y transmiten por engrandecer 
y mejorar, cada vez más, nuestra Semana Santa.

Para finalizar querría enviar una invitación sincera a todos los barbastrenses y visitantes para que VIVAN nuestra Semana 
Santa en la calle, como algo único, lleno de emociones, sentimientos y, por qué no, lleno de vida. 

Una vida que se manifiesta el Domingo de Ramos entre palmas y júbilo y se hace eterna el Domingo de Resurrección.

Vivámosla juntos porque nuestra Semana Santa es única.

Un saludo para todos.
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Las cofradías y hermandades son comunidades cristianas 
que deben fortalecer la fidelidad a la fe de todos sus 
miembros. De esta forma, sus actos y especialmente 
las procesiones han de invitar a intensificar la oración,  
el ayuno y la caridad como medios penitenciales que nos 
ayuden a prepararnos para una mejor celebración del 
misterio pascual. 

Una de las misiones de los cofrades es ser testigos de 
la fe que profesan; una fe que no debe quedarse en una 
representación del misterio del amor de Dios durante 
unos pocos días, sino que debe enraizar en su interior 
para vivirla todo el año sin olvidar que no hay verdadera 
evangelización sin comunión y fraternidad. 

Las hermandades y cofradías ni son reducto de un 
tiempo pasado, ni puede darse por terminado el capítulo 
de su historia. No son un modelo a extinguir, puesto que 
su actualidad y pujanza es reconocida. Si hay temores 
de futuro, la permanente actualización de actitudes y el 
continuo interés en renovar y conducir a los principios 
fundamentales serán la mejor garantía para agrandar el 
horizonte del mañana. 

Las cofradías y hermandades tienen obligaciones 
tributarias que deben ser correctamente cumplidas, 
previa valoración de sus circunstancias particulares.  
Del cumplimiento de algunas obligaciones, como el 
informe anual, se deriva la posibilidad de disfrutar de 
muchos beneficios fiscales. 

Dadas las imprevisibles consecuencias que pueden 
derivarse de las actividades de las cofradías (procesiones, 

CONCLUSIONES DEL XXXIII ENCUENTRO NACIONAL
DE COFRADÍAS PENITENCIALES
LEÓN 2022

montajes, ensayos), deben tenerse en cuenta las distintas 
situaciones para valorar la contratación de una póliza de 
seguros ajustada a esas acciones. Existe un amplio abanico 
de posibilidades que, convenientemente estudiadas  
y presupuestadas, permitirán una óptima cobertura en la 
gestión diaria de nuestras hermandades. 

Las redes sociales en particular y los medios de 
comunicación en general son vehículos que las 
hermandades han de utilizar correctamente para llegar 
no solo a sus cofrades, sino a la sociedad en general, 
pronunciando un mensaje alto y claro al mundo que les 
rodea, no dejándolo en la superficialidad de procesiones 
y actos. 

Se constata la pujanza actual de la Semana Santa en 
el ejemplo de la leonesa, revivida con intensidad en 
este Encuentro, pudiendo extrapolarse con las debidas 
particularidades y diferencias en este bagaje de historia, 
arte y tradición continuado de generación en generación  
a través de los siglos. 

De igual forma, tras dos años sin celebrarse debido a 
la pandemia, es una realidad incuestionable que, con 
treinta y tres ediciones celebradas desde 1988, los 
Encuentros Nacionales de Cofradías siguen siendo el foro 
de referencia tanto para los cofrades como para quienes 
les siguen y acompañan en su día a día, mostrando en sus 
acciones, tanto comunes como individuales, que todos 
somos queridos por Dios y que Cristo ha muerto por 
nosotros. 

JULIÁN DAVID
SEPÚLVEDA ZAPATA 

UN TRIDUO PARA LOS COFRADES
La Semana Santa que vamos a iniciar está marcada entre muchas celebraciones por el Triduo Pascual, tres días especiales 

en los cuales conmemoramos tres cosas: Pasión, Muerte y Resurrección de Jesús. Tres días con tres celebraciones 
especiales e importantes: Cena del Señor, Pasión del Señor y Vigilia Pascual. 

El número tres no queda aquí: hemos vivido un tiempo especial de cuaresma, el cual estuvo marcado por tres cosas: ayuno, 
abstinencia y penitencia; tres momentos especiales que hemos vivido a lo largo de cuatro semanas como preparación 
a la Semana Santa. Ahora bien, si vamos más al pasado, al inicio de la Cuaresma encontramos que en el Miércoles  
de Ceniza se leyó el evangelio de Mateo y proponía una reflexión en torno a tres maneras de vivir la Cuaresma: oración, 
ayuno y limosna. 

Sin embargo, no miremos al pasado, detengámonos en el presente y, sobre todo, construyamos el futuro; por esa 
razón, unido a mi saludo a todas las cofradías, les motivo y exhorto a pensar en tres cosas, y que ese sea el triduo que 
como cofrade podemos vivir. Tres cosas que empiezan por T: tradición, testimonio y trascendencia. 

La tradición… una Semana Santa declarada Bien de Interés Turístico Nacional, una Semana Santa donde desfilan más 
de dos mil cofrades, una Semana Santa donde se recibe el capirote de generación en generación, una Semana Santa con 
bandas e instrumentos… Y todo eso es una tradición de un pueblo. Permítanme una anécdota. El eslogan publicitario 
de las fiestas llamadas “del atardecer” de la ciudad capital de mi diócesis de origen, Santa Rosa de Osos, dice: “Cuando 
el sol se oculta se revive la tradición de un pueblo”… Si me permiten parafrasear esa anécdota que me lleva a mis raíces 
diocesanas, podríamos decir: “Cuando en Barbastro procesionamos, se revive la tradición de un pueblo”.

El testimonio, marcado por lo que representamos, lo que expresamos y lo que llevamos en el corazón… El capirote 
representa una cofradía, de hecho nos conocemos por el color, el diseño, el escudo, etc.; el paso de la cofradía representa 
a Jesús, representa la fe, representa la semana de reflexión y oración que viviremos… De eso damos testimonio:  
de las cofradías y de nuestra fe. Nuestra vida debe ser un constante testimonio para los más pequeños.

Finalmente, trascendencia, que nos motiva a ir más allá. Es que Jesús, su vida, obra y milagros es más que solo salir 
por las calles, es más que tener un vestido o un tambor, es más que salir en la banda, es más que desfilar, es más que 
representar… es llevarlo en el corazón, es procesionar, es vivir a Jesús, sentirlo y amarlo. Se trata de trascender para 
llegar al Trascendente, se trata de reconocer que voy acompañando a un Jesús que está en la calle pero que quiere 
estar dentro de nuestro corazón, se trata de acompañar a nuestros hermanos cofrades que también llevan a Cristo  
en su corazón. 

En una palabra, tres cosas para vivir en un triduo dedicado al Señor… Amigo cofrade, tres cosas para vivir la Semana 
Santa: la tradición, el testimonio y la trascendencia. Tres palabras que empiezan por T, y que son para TI. 
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EL COMPROMISO DE UN COFRADE
Para todos los cofrades de la Cofradía de San José, después del parón 

provocado por la pandemia, la Semana Santa del pasado año fue todo un 
orgullo. MUCHAS GRACIAS A TODOS por vuestro compromiso. 

Ser cofrade es más que una afición o un pasatiempo, es un compromiso 
profundo con nuestra Fe y con la comunidad. Este compromiso se manifiesta 
en la dedicación y esfuerzo que ponemos en cada procesión y acto religioso, 
pero también en cómo nos relacionamos con los demás y en cómo servimos 
a la sociedad.

Estar comprometidos con nuestra cofradía significa estar dispuestos a 
trabajar juntos, a escuchar y apoyar a nuestros hermanos, y a ser un ejemplo 
de amor y solidaridad. Al hacerlo, no solo fortalecemos nuestra propia 
fe, sino que también ayudamos a mejorar la vida de aquellos a nuestro 
alrededor.

Nuestro compromiso con la cofradía nos lleva a involucrarnos en proyectos 
que ayuden a nuestra comunidad, a apoyar a aquellos que lo necesitan, 
y a promover valores como la tolerancia, la justicia y el respeto. Al hacerlo, 
estamos construyendo una sociedad más unida y más fuerte, y demostrando 
que la fe puede ser una fuerza poderosa para el bien.

El compromiso de un cofrade con su cofradía es fundamental para su 
crecimiento espiritual y para el bienestar de la sociedad. Cada uno de 
nosotros debe ser consciente de nuestra responsabilidad de servir a los 
demás y trabajar juntos para construir un futuro mejor para todos. ¡Sigamos 
adelante juntos, firmes en nuestra fe y en nuestro compromiso con la 
cofradía y la sociedad!

Junta directiva de la Cofradía de San José
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El futuro siempre está por escribir y no sé cómo será la 
Cáritas de dentro de unos años. Me gustaría que siempre 
nos identificaran por estar cerca, con y para las personas 
que peor lo pasan, los más vulnerables. Y con una pasión 
clara por el evangelio.

Tras 75 años de intenso trabajo, Cáritas tiene nuevos 
retos e ilusiones. Somos muy conscientes de que debemos 
seguir siendo un espacio de esperanza y oportunidad para 
muchas personas en un contexto en el que los problemas 
sociales no menguan.

Ser cercanos y estar en el día a día. Ser muchos y estar en 
todas partes. Ser solidarios y estar unidos. Estos son los 
caminos que la realidad social nos llama a transitar. 

Muchos dicen que no vienen tiempos fáciles, y los datos 
que tenemos así lo muestran, pero sé que, con el empeño 

y dedicación de todos, resultará más fácil y efectivo que 
consigamos, algún día, nuestro objetivo: que el mundo 
sea mejor y más justo para todos.

También nos enfrentamos al gran desafío de tender 
puentes de entendimiento en medio de una sociedad 
cada vez más plural y polarizada; pero a la par contamos 
con el instrumento más poderoso y antiguo que ha tenido 
la humanidad: el Amor. 

Gracias a todos por ayudarnos a cuidar a tantas personas, 
a hacer vidas nuevas y a poner esperanza en medio de la 
oscuridad.

Nos veremos en Barbastro.

Manuel Bretón
Presidente de Cáritas Española

Pregonero de la Semana Santa de Barbastro 2023

Manuel Bretón Romero

Queridos Cofrades:

Ante todo, daros las gracias por contar conmigo para el pregón 
de este año, pero sobre todo por contar con Cáritas. Me siento 
muy agradecido.

Cáritas acaba de cumplir su 75 aniversario. Sin lugar a duda,  
el recorrido de Cáritas en estos tres cuartos de siglo nos descubre 
la esencia de nuestra condición humana: el amor y la esperanza. 
Cáritas ha sido una institución viva que ha tenido que reinventarse 
muchas veces. Su trayectoria demuestra que ha sido pionera 
y un motor en la promoción de las personas más vulnerables.  
A través de su trabajo en el campo de la acción social, la economía 
solidaria, la incidencia política y la investigación sociológica ha 
conseguido concienciar y dar una respuesta eficaz a la pobreza  
y marginación que afecta a buena parte de la población.

Uno de los regalos que hemos recibido en este cumpleaños 
es la alta estima que la sociedad tiene por Cáritas y por la labor 
que desempeña. Y esta labor no sería posible sin la cantidad de 
personas voluntarias, donantes y empresas que colaboran con 
nosotros. A todas ellas, a todos vosotros, muchas gracias.

Los voluntarios son y serán siempre el corazón de Cáritas. 
Por eso este aniversario ha sido la mejor oportunidad para 
darles sinceramente las gracias. Decirles que como sociedad 
aprendemos cada día mucho de ellos, de lo que implica estar 
comprometido con las personas más débiles. 

75 AÑOS DE AMOR POR LOS DEMÁS



MERCED: 75 AÑOS
PRENDIDOS Y CAUTIVOS

Tras los dos años extraños que nos dejó la pandemia, sin encuentros, 
abrazos, con sonrisas escondidas tras las mascarillas, por fin el año 
pasado pudimos salir a la calle con nuestras procesiones. Para algunos 
fueron esperados reencuentros con amigos de muchos años. Para otros 
su primera procesión con un instrumento, un farol, una vela o portando 
una imagen.

Para nosotros fue, por fin, la primera procesión de Nuestro Padre Jesús 
Cautivo. Y con tres golpes en las puertas del convento, estas se abrieron 
para, como dice un amigo, “hacer catequesis en la calle”.

Esta nueva imagen nos tiene que recordar que en nuestra sociedad hay 
muchos “cautivos”: víctimas de explotación infantil, tráfico de personas, 
violencia de género, adicciones a drogas, alcohol, juego, pobreza, 
abandono... 

En nuestra imagen del Prendimiento tenemos la muestra de que todos 
podemos ayudar como Jesús hizo. Él dio su vida por nosotros, también 
nosotros debemos ayudar. Asimismo, nos enseña que hay más actores 
en nuestra sociedad, como Judas, que, para su beneficio, en este caso 
treinta monedas, entregó a su amigo. También está Pedro, que prefirió 
dormir abstrayéndose de la realidad dejando para otro momento ayudar. 
Y está el soldado romano, que mira impasible la injusticia sin hacer nada.  
Como cofrades tan solo tenemos que fijarnos en la imagen de Jesús  
y seguir su ejemplo. 

Por último, quiero agradecer a todos los que hacen o han hecho posible 
estos 75 años de nuestra cofradía. A todos ellos, GRACIAS.

¡Hermano cofrade! prepara tu hábito, tus enseres e instrumentos que 
en pocos días se volverán a abrir las puertas.

Un cofrade
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B A R B A S T R O

Cruz Roja es una organización internacional, neutral y 
humanitaria fundada en 1863 en Ginebra. En su origen 
se constituye con el objetivo de auxiliar a las víctimas de 
guerra y, posterior y paulatinamente, extiende su campo 
de acción a otras áreas sociales y sanitarias. 

En 1898 se fundó la Asamblea Provincial de Huesca. Desde 
entonces permanecemos al servicio de los colectivos más 
vulnerables y de todas aquellas personas que puedan 
necesitar nuestra ayuda. Nuestro ámbito de actividad 
abarca los siguientes colectivos: personas mayores, 
jóvenes, infancia en situación de extrema vulnerabilidad, 
solicitantes de asilo y refugio, inmigrantes, mujeres en 
dificultad social, desempleados en precariedad laboral  
o sin medios de vida, con discapacidad, con problemas 
de salud y población en general. 

La Asamblea Local de Barbastro nació en 1925, pero 
no fue hasta agosto de 1938 que no se constituyó 
realmente. Tras la ocupación de Barbastro por las tropas 
nacionales, un grupo de entusiastas decidió reorganizar 
una asamblea de dicha institución en la localidad de 
Barbastro solicitando permiso a la Oficina Provincial 
de Huesca, la cual quedó constituida de la siguiente 
manera: presidenta de honor, Dña. Joaquina Caterineu 
de Palá; presidente delegado, D. Fidencio Sesé Gil; 
vicepresidente, D. José Grau Varón; secretaria, Srta. 
María Arcarazo Mañanet; tesorero, D. Justo Fernández 
Aguas; contador D. Evaristo Ferraz Pano; y vocales,  
D. José Bonet Sarasa, D. Luis Sambeat Valón y, por último, 
jefe de ambulancia, D. Rafael Lacoma Bravo.

NUESTRA VISIÓN 

Cruz Roja Española, como organización humanitaria 
de carácter voluntario fuertemente arraigada en la 
sociedad, dará respuestas integrales a las personas 
vulnerables desde una perspectiva de desarrollo humano 
y comunitario reforzando sus capacidades individuales en 
su contexto social. 

NUESTRA MISIÓN 

Estar cada vez más cerca de las personas vulnerables 
en los ámbitos nacional e internacional, con acciones 
integradas, realizadas por voluntariado y con una amplia 
participación social, dando respuestas integrales, 
transversales y complementarias. 

Identificamos las siguientes áreas de conocimiento, 
donde agrupamos todas las actividades, servicios y 
respuestas que ofrece Cruz Roja a la población, con 
acciones dirigidas a la persona y al entorno, en este último, 
con la meta de generar entornos y espacios saludables, 
seguros, inclusivos y sostenibles. 

Socorros: actuamos para que las personas puedan 
superar las situaciones agudas o crónicas que ponen en 
peligro sus vidas. 

Social: actuamos con las personas que están en riesgo de 
pobreza y exclusión para que tengan las oportunidades  
y recursos necesarios para participar en la vida económica, 
social y cultural disfrutando un nivel de vida y bienestar 
que se considere normal en la sociedad en la que ellos 
viven. 

Empleo: actuamos para promover la igualdad de 
oportunidades y, de esta forma, quienes se encuentren en 
esta situación de desventaja puedan acceder al mercado 
laboral en igualdad de condiciones. 

Salud: actuamos con las personas para contribuir a 
la mejora de la salud, mejorar los hábitos saludables y 
mejorar la gestión de la enfermedad. 

Educación: actuamos con las personas para promover 
la igualdad de oportunidades, participación activa y 
contribuir a la lucha contra la discriminación. 

Medio ambiente: actuamos en el medio ambiente como 
factor global, de inclusión social y mejora de la calidad de 
vida de los colectivos más vulnerables. 

Los ámbitos de Voluntariado, Desarrollo de la Red 
Local, Centros de Coordinación, Servicios Tecnológicos 
Digitales, Estudios e Innovación Social, Planificación y 
Evaluación, desarrollarán su labor, independientemente 

de las funciones propias encomendadas, potenciando  
y generando acciones que fortalezcan la consolidación y 
el desarrollo de las áreas de conocimiento. 

Todas las acciones de nuestra organización deben regirse 
por los siete principios fundamentales a los que se deben 
todas las personas que integran Cruz Roja: humanidad, 
imparcialidad, neutralidad, independencia, voluntariado, 
unidad y universalidad. 

Durante el último año hemos atendido a más de 18 000 
personas. Contamos con 15 000 socios/as y más de 2 000 
personas voluntarias en la provincia, que desarrollan  
su trabajo en los diferentes puntos de presencia y actividad 
comarcal y local.

Actualmente, la asamblea comarcal de Cruz Roja 
Somontano cuenta con 1 475 socios y 128 voluntarios 
que desarrollan su actividad voluntaria en los diferentes 
proyectos que ejecutamos en la Comarca del Somontano.
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Antonio Latorre

El recogimiento íntimo, la contemplación 
espiritual y la meditación son elementos clave 
en las religiones, y en muchas de ellas la música, 
expresada de las más diversas maneras, forma 
parte de la liturgia, ayudando a los fieles a alcanzar 
ese estado de conexión con lo divino, con el 
mundo y con el propio yo. Por ello la música se 
convierte en vehículo de alabanza a la divinidad.

Una gratificante experiencia en los días de 
Semana Santa es visionar por televisión algunas 
procesiones sin audio y con la banda sonora de 
fondo de El Mesías de Haendel, algo sublime. Por 
ello este año, en algunas de nuestras procesiones, 
mis ojos verán las imágenes acompañadas con la 
música de este monumento de la música sacra, 
todavía profundamente impresionado tras asistir 
a una reciente representación de la obra por la 
Orquesta Sinfónica y Coro de RTVE en el Teatro 
Monumental de Madrid. 

En 1741 Haendel se siente deprimido e incapaz 
de componer, hasta que el poeta Charles Jennens 
le entrega un libreto sobre un texto bíblico  
y le propone realizar un oratorio. En él se cita 
al profeta Isaías en su anuncio del nacimiento, 
pasión y resurrección de Cristo, textos que obran 
en el músico un profundo impacto emocional, 
dedicándose por completo a su composición día  

EL MESÍAS DE HAENDEL

y noche inspirado por las palabras del profeta, terminando en 24 días 
la creación de El Mesías.

Esta obra nos lleva por la vida de Jesús hasta su pasión, y al famoso 
Aleluya que describe la resurrección, para conducirnos después a 
una dulce melodía que nos transmite la siguiente confesión de fe: 
“Yo sé que mi Redentor vive”. Sorprendido por los textos bíblicos, 
la vida de Haendel experimentó una notable transformación, se 
dejó influenciar por el mensaje del Evangelio hasta producirse su 
conversión. “Estaba enfermo y he sanado”, confirmó.

El Mesías es un oratorio escrito en inglés estrenado en Dublín 
en 1742, siendo su sexta obra de este género y la más conocida, 
interpretada y grabada al paso de los tiempos. En él se explica con 
música una historia sagrada, y se divide en tres partes: el recitativo, 
que es un recitado con entonación musical; el aria, tema cantado con 
orquesta, y los coros, parte esencial de la obra, que van cantando  
y narrando el argumento. Aquí se escuchan coros llenos de alegría, 
con trompetas y timbales, y otros más dramáticos.

En los oratorios también hay partes instrumentales; en El Mesías 
hay dos ejemplos: la “Sinfonía“, que tiene la función de crear el 
ambiente adecuado; y la “Pifa“, que es un baile que indica la llegada 
de los pastores. 

El texto comienza en la primera parte con las profecías de Isaías, 
y pasa a la anunciación de los pastores. Haendel se concentra en 
la segunda parte en “La Pasión“, y termina con su impresionante 
“Aleluya”—siempre acompañando al coro un público entregado 
puesto en pie—, y en la parte tercera abarca la resurrección de los 
muertos y la glorificación de Cristo en el Cielo.

El autor escribió la obra para pequeños conjuntos corales  
e instrumentales, pero en los años posteriores a su muerte se adaptó 
para grandes orquestas sinfónicas y amplios coros.

Haendel fue el músico más completo de su tiempo con una 
increíble potencia creadora y una técnica realmente extraordinaria. 
Lo confirma su obra cumbre El Mesías, pues permanece por encima 
de otras grandes composiciones a través de los tiempos, siendo 
programada año tras año en todo el mundo durante más de dos 
siglos. Muy pocas como ella han sido capaces de sobrevivir a los 
extraordinarios cambios que han tenido lugar en la escena musical. 

Antonio Latorre Pelegrín
Cantante y autor
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PROCESIÓN O DESFILE
Semana Santa. La semana grande por excelencia. Me ha costado 

mucho tiempo entenderlo. He tenido que ver muchos desfiles, 
vivir muchas procesiones y meterme dentro de ellas, ser uno de 
los miembros de la escena para entender qué es la Semana Santa 
y qué significan los pasos de cada cofradía.

Alguien me dijo: “Para entenderlo tienes que ser uno de los 
personajes de la Pasión“. Y la verdad es que, al principio, me daba 
miedo. Miedo a ser uno de los perseguidores del Señor. Miedo 
a no ser el Cireneo que, sin querer, ayuda a Jesús a llevar la cruz. 
Pero luego te das cuenta de que no tienes que ser uno de los 
personajes relevantes. Que pasando desapercibido también 
puedes estar dentro de la procesión y ayudar y colaborar con el 
Señor. No hace falta hacer grandes cosas, ni ser un gran orador, 
ni un virtuoso de nada. Con tu apoyo y tus ganas de colaborar, en 
tu parcela, en lo que tú sabes hacer, se consigue que todo salga 
como tiene que salir. Todos tenemos algo de buen samaritano, 
algo del buen ladrón. Solo tenemos que dejarnos ayudar por 
quien todo lo puede, y en tu cofradía, en tu barrio, en tu pueblo 
seguro que puedes hacer algo por los demás. Seguro que puedes 
ser cofrade y colaborar para que la procesión salga como tiene 
que salir y ayude a alguien a verla como tal y no como un desfile. 

Antonio Carvajal García
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VIII CONGRESO NACIONAL
DE COFRADÍAS Y HERMANDADES
CREAMOS EN LO QUE SOMOS

Un congreso congrega, una ciudad acoge. La ciudad de Barbastro 
ha acogido durante cuatro días, del 9 al 12 de febrero, a más de cien 
participantes congregados por el VIII Congreso Nacional de Cofradías y 
Hermandades. En un congreso dinámico, itinerante, con voces diversas y 
participativo, con el territorio como anfitrión, personas venidas de treinta 
ciudades españolas han reflexionado y dialogado sobre la Dimensión 
Sociológica de la Semana Santa.

Como amables maestros de ceremonias, el Centro de la UNED,  
el Monasterio de El Pueyo, Bodega Laus, los museos Diocesano y de los 
Mártires, la iglesia de los Escolapios o el Gran Hotel Ciudad de Barbastro, 
condujeron a los participantes por los entresijos de un programa dispuesto 
a abrir sus puertas.

Amparados en tres pilares, sociología, antropología y teología, dieciocho 
ponentes coordinados por seis periodistas han compartido escenario 
para visibilizar desde cada una de sus áreas y a través de sus ponencias,  
las realidades que nos hace vivir la celebración de la Semana Santa y el 
espacio social que vienen ocupando cofradías y cofrades desde sus 
orígenes.

Cinco exposiciones han completado el círculo: ARMA CHRISTI; 
CUM FRATER, “El Origen” y “El Resurgir”; PERSONAS; LA PASIÓN; 
y LA SEMANA SANTA DE MONZÓN.

Concluimos con la celebración de la eucaristía, compartida en esta ocasión 
con la delegación de Manos Unidas, en la que se plasmó el carácter solidario 
del congreso al sumarnos a su campaña.

La dimensión social es la dimensión que representa el mensaje, la presencia 
social, la expresión y la comunicación. Parafraseando a un ponente, las 
manifestaciones de la Semana Santa constituyen “un hecho social total“.

21



23

BLOQUE IV. SOCIEDAD Y CULTURA
El arte como expresión de la interioridad.

A partir del siglo XVII, siguiendo las directrices del Concilio de 
Trento, aparecen nuevos modelos iconográficos como el Nazareno, 
Ecce Homo, la Verónica... Las imágenes deben ser conmovedoras, 
que hablen al corazón.

Poesía, arte y música son mediación con la trascendencia.

No se entiende una Semana Santa sin imágenes que no son para 
decorar. Tienen el poder de la convocatoria. Con la música como 
mejor aliado. La herencia del pasado no debe ser un obstáculo 
para la innovación. La evolución debe estar al servicio de la mayor 
expresión de la interioridad.

BLOQUE V. SOCIEDAD Y COMUNICACIÓN
La comunicación del mensaje, tipo diferenciado de actividad 
social. Cambios sociales y cambios comunicativos.

Aunque el canal de comunicación ha cambiado, como el uso 
de internet, y es todo más rápido, debemos comunicar la verdad 
evitando buscar “lo sucio“, el escándalo. Nuestro deber es llevar el 
mensaje cristiano, siendo claros, transparentes, sencillos, humildes.  
El objetivo es que se nos entienda.

Existe sed de comunicación en la sociedad actual. Somos palanca 
para transmitir la vida de la Iglesia. La religiosidad popular es una 
vía privilegiada de evangelización y encuentro. No tengamos 
miedo a los medios, todo lo que comuniquemos va a repercutir 
en la sociedad.

BLOQUE I. SOCIEDAD Y RELIGIOSIDAD
Trascendencia socio-religiosa de las cofradías.

La importante influencia social y gran capacidad de 
convocatoria de las cofradías, que como resultado se puede 
transformar en un importante potencial evangelizador.

La importancia de la formación teológica en el ámbito 
cofrade con el fin de confirmar nuestra identidad ante una 
sociedad indiferente y reafirmar la presencia y testimonio 
auténtico.“Ilusión, transparencia y veracidad“ (Cristina Inogés).

BLOQUE II. SOCIEDAD E HISTORIA
Identidad cofrade en el contexto histórico. Realidad social.

La identidad cofrade está incluida dentro del catolicismo 
popular, cuyas manifestaciones están cargadas de símbolos que 
constituyen un “hecho social total“ (Rafael Briones), e implica a 
todos los sectores sociales.

El origen y fundamento de las cofradías como unión ante 
los sucesos funestos. Se crean en un contexto colectivizador. 
Actualmente, hacia un cambio social individualista y utilitarista, 
las cofradías siguen siendo expresión de comunión.

BLOQUE III. SOCIEDAD Y CARÁCTER TERRITORIAL
Semana Santa. Diferencial antropológico de los territorios.

La riqueza de la Semana Santa permite una variedad de 
diferentes manifestaciones en todos nuestros territorios. Sin 
embargo, ante un mismo misterio, el sentimiento de fe es 
común.

La Semana Santa es cultura para todos y de todos, por eso 
constituye un patrimonio inmaterial. Es una representación 
del gran drama de la vida mantenida por las cofradías y 
hermandades, cuya obligación es conservarlo y transmitirlo.

CONCLUSIONES DEL CONGRESO
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Tú que nos iluminas a todos, a aquellos que confiamos en ti y nos 
inundas con tu amor día a día, sin pedirnos nada a cambio.

Tú que sufriste azotes, desprecios, insultos, reproches... lo soportaste 
todo solo por nuestro bien.

Tú que diste tu vida por nuestra liberación, y fuiste enviado para 
entregarte por todos y cada uno de nosotros los que habitamos en este 
planeta.

Tú que nos guardas todos los días, nos envuelves cuando hace frío, nos 
proteges ante las desgracias, nos quitas el miedo y nos sirves día a día 
de refugio, evitando que nos perdamos y guiándonos por el camino del 
bien, iluminando nuestro pequeño corazón.

Tú que sabes que la vida es una lucha diaria, que conoces nuestro dolor 
y sufrimiento en todos y cada uno de los días de nuestro viaje en esta 
vida.

Tú que nos enseñas que no hay salvación en otro, pues bajo el cielo que 
nos encumbra no se ha dado ningún hombre por el que debamos ser 
salvados tal y como nombra tu fiel Pedro en el libro de tus amigos, los 
Hechos de los Apóstoles.

Tú que acompañado de tu madre y de Verónica, llevando sobre tus 
hombros la cruz con tus pies descalzos, caminaste al calvario para ser 
en ella clavado, cuida de todos nosotros, causa de tu pasión dolorosa, 
condúcenos a tu reino eterno, sostennos, protégenos y llena nuestras 
vidas de amor y comprensión para el prójimo, para que hoy y siempre 
seas el motor de nuestras vidas.

     Mª José Vigo Coscujuela

JESÚS NAZARENO
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NOTICIAS NOTICIAS
MISA DE ACCIÓN DE GRACIAS A DON ANTONIO ABADÍAS
El pasado 29 de mayo de 2022, domingo, se celebró 

una misa en la S. I. Catedral de Barbastro, en acción de 
gracias por el testimonio y servicio ministerial del que 
fuera durante los últimos años consiliario de la Junta 
Coordinadora de Cofradías, don Antonio Abadías 
Catalán. A la celebración, organizada por la Unidad 
Pastoral y la Junta Coordinadora de Cofradías de Semana 
Santa de Barbastro, asistieron familiares de don Antonio 
y vecinos del pueblo de Arén donde ejerció su ministerio 
durante bastantes años, además de numerosos miembros 
de nuestra comunidad.

NOVIEMBRE SOLIDARIO
Un año más la Junta Coordinadora de Cofradías de 

Semana Santa de Barbastro organizó el NOVIEMBRE 
SOLIDARIO con diversas actividades enfocadas a ayudar 
a nuestros vecinos más vulnerables y dar a conocer 
diversas entidades o asociaciones de nuestra ciudad que 
nos necesitan.

Comenzó el mes solidario el domingo 13 de noviembre, 
con la celebración de una eucaristía en la S. I. Catedral de 
Barbastro, y que se ofreció por los más necesitados. 

El sábado 19 de noviembre los cofrades recogieron 
donativos e informaron en varios puntos de nuestra 
ciudad de las necesidades que tiene la asociación 
FRATER, ayudándonos así a formar un año más el Árbol 
de la Solidaridad. 

El 26 de noviembre, sábado, varios voluntarios de nuestras 
cofradías se unieron a la Gran Recogida de Alimentos 
organizada por el Banco de Alimentos a nivel nacional. 

XV JORNADA DE FORMACIÓN
DE JUNTAS DE GOBIERNO DE LAS COFRADÍAS
A mediados del pasado mes de diciembre, una nutrida 

representación de cofrades de Barbastro y de nuestra 
diócesis se reunieron en la XV Jornada de Formación de 
Juntas de Gobierno de las Cofradías. 

Bajo el título “Reflexiones, motivaciones e implicaciones 
de la Desiderio desideravi para el cofrade”, don Julián 
D. Sepúlveda, delegado diocesano de Celebración, li-
turgia y cofradías, impartió una interesante charla en la 
que hizo inciso en el “Redescubrir la belleza de la liturgia 
para encontrarse con Jesucristo en las celebraciones del 
Misterio Pascual, redescubriendo los signos y símbolos 
para comprender lo que estamos celebrando”.

Concluyó la jornada con la celebración de la eucaristía en 
la S. I. Catedral y una comida de hermandad.

REUNIÓN ANUAL
DE LAS JUNTAS DE COFRADÍAS Y HERMANDADES DE ARAGÓN
Representantes de la Junta Coordinadora de Cofradías 

de Semana Santa de Barbastro asistieron el pasado 14 
de enero a la Reunión Anual de Juntas de Cofradías de 
Aragón que se celebró en la localidad altoaragonesa de 
Jaca.

A la jornada asistieron representantes de las juntas de 
diversas localidades aragonesas, contando asimismo con 
la presencia del Sr. Obispo de Huesca y Jaca, don Julián 
Ruiz Martorell.

En dicha reunión, se analizó la situación por la que han 
pasado las cofradías y hermandades de Semana Santa 
a lo largo de estos tres últimos años, con motivo de la 
pandemia originada por el COVID, y qué acciones realizar 
para relanzarlas y recuperar niveles de participación en 
todos los ámbitos previos a esta pandemia.

Asimismo, se comentó la necesidad de tener una 
mayor presencia activa en la sociedad y ante las diversas 
instituciones públicas, continuando con la labor de 
impulsar la Semana Santa de Aragón, intentando 
visibilizarla a nivel nacional así como desarrollando labores 
de apoyo y ayuda a instituciones y colectivos necesitados, 
buscando implicar a un mayor número de entidades.

TOMA DE POSESIÓN DE DON MARIANO RODRÍGUEZ BELLOSTA
El pasado mes de septiembre, la Hermandad del San-

to Cristo de la Agonía y Nuestra Madre Dolorosa de 
Barbastro celebró una eucaristía en su sede canónica, la 
iglesia de los Padres Escolapios, en honor de sus titulares 
el Santo Cristo de la Agonía y la Virgen de los Dolores. 

Durante la celebración, oficiada por don José M.ª Ferrer, 
tuvo lugar la toma de posesión como nuevo Hermano 
Mayor de la Hermandad de don Mariano Rodríguez 
Bellosta, que relevó en el cargo a doña Silvia Peropadre 
Sancho, que ostentó el cargo durante diez años con-
secutivos.

El nuevo Hermano Mayor pronunció la profesión de fe y 
juramento del cargo, en presencia del delegado diocesano 
de cofradías, don Enrique Padrós, de los miembros de 
la Junta Coordinadora de Barbastro y de los numerosos 
cofrades de la Hermandad que estuvieron presentes, así 
como de los fieles que asistieron. 

FALLECE JOSÉ LUIS SANTA-BÁRBARA ESCUDERO
El pasado 18 de agosto de 2022 fallecía en Barbastro don 

José Luis Santa-Bárbara Escudero, persona muy ligada a 
nuestra Semana Santa a lo largo de muchos años.

De 2000 a 2003, don José Luis fue secretario de la antigua 
Junta Coordinadora de Procesiones, coincidiendo con el 
periodo de transición a la actual Junta Coordinadora de 
Cofradías, de la que fue también vocal de formación y 
obras sociales entre 2005 y 2010.

También desempeñó durante dos mandatos el cargo de 
presidente de la Cofradía de Nuestra Señora de la Merced, 

y de la que en los últimos años y hasta su fallecimiento era 
presidente honorífico de la misma.

Durante el tiempo que ejerció dicha responsabilidad en 
esta cofradía, existió un proceso de renovación, siendo 
gran impulsor de la sección de romanos y de la de 
instrumentos.
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Quiero que estas letras sirvan para agradecer el apoyo 
recibido a mi nueva “panda” de amigos que me arropa 
en estos primeros pasos como Hermano Mayor de mi 
Hermandad. No solo en la mía propia, sino en todas las 
cofradías de mi ciudad.

Hace siete años que mi hija me pidió que la apuntara a tocar 
el tambor en la banda de instrumentos de la Hermandad del 
Santo Cristo de la Agonía y Nuestra Madre Dolorosa. Nunca 
hubiera imaginado que esa circunstancia me llevaría, unos 
años después, a tomar el timón de esta.

Como barbastrense siempre he tenido mucho fervor  
—devoción, si cabe— por su Semana Santa. Pocas veces me 
he perdido las procesiones y siempre he sentido un especial 
interés por la procesión del Viernes Santo a mediodía, 
amparada por la Hermandad. El descenso por la calle de 
la Seo de nuestro Cristo acompañado de nuestra Virgen  
—rota por el dolor al ver a su hijo crucificado—, no deja de 
inquietarme de un año a otro y no pasa desapercibido en mi 
conciencia.

Ya de niño, el Jueves Santo, en mi familia, estaba prota-
gonizado por esas tardes de culto y por la peregrinación 
con mis padres a las diferentes iglesias de Barbastro para 
visitar sus monumentos. No dejábamos atrás ninguna, 

A MIS NUEVOS AMIGOS

se acerquen a nosotros los cofrades, los amigos... Por 
eso hemos de abrir nuestras puertas de par en par 
y promover los valores que prometimos en su día al 
hacernos cofrades.

Uno de los más importantes que debemos promulgar 
es la caridad, caridad para los demás, trabajar para 
aliviar a los desfavorecidos. Todos debemos vivir en 
la caridad. Las cofradías estamos llamadas a adoptar 
este valor como uno de nuestros principales signos, 
porque la caridad hace creíble la fe cristiana.

La pertenencia a las cofradías nos permite estrechar 
lazos de pertenencia a la Iglesia y es un motivo para 
implicarnos en las exigencias del bautismo. El ser 
cofrade debe inducirnos a la práctica de los deberes 
como miembros de la Iglesia, además de a fomentar 
el respeto y amor al nombre de Dios, a nuestra Virgen 
y a los santos.

El amor es un signo distintivo en nuestras cofradías 
y así seguirá siéndolo para su plenitud. A través del 
amor, las personas se conocen y están dispuestas a 
ayudarse mutuamente. Este amor nos permite abrir 
el corazón a los demás, tanto dentro como fuera de 
nuestras cofradías. Un cofrade es un cristiano que 
vive el amor cristiano, que apuesta por él y por la 
fraternidad, y se muestra sensible a los problemas y a 
las necesidades de sus hermanos.

En la vida diaria debemos respirar con espíritu 
cofrade, cuando nos aturdan los problemas, cuando 
nos encontremos con alguien que realmente nos 
necesita. Hemos de ser cristianos “de corazón” y no 
conformarnos con ser cristianos “de devoción”, ni 
seguidores de Cristo por unas horas, o durante unos 
días al año, limitándonos únicamente a cumplir con 
unos estatutos.

Con la ayuda de mis nuevos amigos, espero y deseo 
saber inculcar estos valores ya no solo en mi querida 
Hermandad, sino también en el resto de cofradías de 
Barbastro.

Un afectuoso saludo.

Mariano Rodríguez Bellosta
Hermano Mayor de la Hermandad

ni escatimábamos en echar la moneda en esas bandejas 
donde a cambio cogías la estampa para luego guardarla y 
coleccionarla. A lo largo de los años, repetir el mismo ritual 
con mis hijas me emociona, pues sin querer me traslada a la 
Semana Santa de mi infancia. Después, la siguiente consigna 
era llegar a tiempo para poder ver todas las procesiones: ir 
a ver “procesionar”. ¡Cuánto han cambiado y cuánto hemos 
cambiado, amigos hermanos!

Hemos de dar gracias a todos esos valientes cofrades, 
miembros de nuestras cofradías, por el magnífico auge 
que ha alcanzado nuestra Semana Santa barbastrense. 
Y pronuncio “nuestras” cofradías porque, aunque cada 
uno lleve la suya en el alma, debe sentirse miembro del 
resto porque sin el grupo de amigos que debemos ser, no 
podemos seguir adelante. Debemos intentar juntar nuestros 
hombros —como hacemos el Domingo de Resurrección— 
para poder portar nuevos pasos, nuevos atributos... En 
definitiva, nuevas metas; y el lazo de la amistad nos debe 
abrazar a todos.

Nuestras cofradías han de ser lugares de fe, misioneras, 
donde sus cofrades puedan acercarse y promulgar el 
Evangelio. Las cofradías y sus integrantes no han de ser 
organizaciones cerradas. Debemos dar ejemplo y lograr que 
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Nueve de la noche. En casa ya hemos cenado, 
más pronto de lo que acostumbramos, pues hoy, 
por fin Martes Santo, tenemos una cita ansiada y 
esperada desde hace tiempo, desde hace un año… 
Se respira inquietud e ilusión en nuestra atmósfera 
familiar. Mis niñas ya se quieren vestir para marchar, 
“Mamá, que llegaremos tarde, vísteme ya“, me 
increpa mi pequeña, mientras se transforma en 
mi sombra y no me deja terminar de recoger la 
cocina. Mientras, papá ya nos ha dejado listos los 
tres farolillos, con mucho mimo les ha limpiado 
los cristales (que todavía llevaban cera pegada 
del año pasado) y nos ha colocado una nueva vela  
—porque nosotras somos de la vela tradicional, de 
la de cera—. Nos gusta mucho más la intensidad 
de la luz natural que emite la llamita, aun a riesgo 
de que, si la noche fuera ventosa, se nos podría 
apagar… pero algún lance hay que correr cuando 
uno prefiere alejarse de las mini velitas de plástico 
con interruptor incluido que evocan esa luz 
naranjosa debilitada. 

“Abrigaos bien, que la noche se nota fría“, 
advierte papá, mientras le termina de posicionar 
a Carmen el cíngulo hacia el lado izquierdo de su 
cintura. “Hija mía, te va tan largo que te lo vas a 
pisar… Espera que te hago un par de nudos más, 
así mejor. Y ahora, el escapulario y la medalla“. 

PARA EL CIELO

Victoria y yo también nos hemos puesto varias capas 
y sobre ellas, la ansiada túnica, que reluce impoluta 
como si de un vestido de alta costura se tratara. 
Recién planchada, con la largura justa para asomar 
las puntas de los zapatos, capirote en una mano y 
farolillo en la otra, estamos listas para retomar el ritual 
que desde hace años venimos haciendo en calidad 
de cofrades. 

Pero este año, y esta procesión, va a ser diferente 
para nuestra familia, y ambos se lo hacemos saber 
a nuestras hijas: “Yayo hace pocos meses que se 
marchó al cielo. Desde allí nos cuida y nos protege, 
¿os gustaría que le dedicáramos nuestro pausado 
caminar en la procesión de 'Las lágrimas de María'?  
Él sentía gran devoción por la Virgen y su Hijo y, seguro 
que allá donde esté, nos está contemplando con 
gozo y orgullo al ver que, un año más, las creencias y 
costumbres que él nos inculcó con bondad y eterna 
sonrisa siguen permaneciendo en nosotros, como su 
imborrable memoria en nuestros corazones“. 

Y los cuatro de la mano, y alzando la mirada al cielo, 
emprendemos el camino hacia la catedral donde nos 
espera nuestra cofradía para iniciar la procesión con 
ese Cristo que desciende de la cruz y esa madre que, 
aunque rota por el dolor, aún preserva fuerzas para 
sostener el cuerpo de su hijo yacente. Unas fuerzas 
que en el día a día también emergen en nosotros 
cuando hemos de enfrentarnos a esas situaciones en 
las que nunca estamos preparados, porque para verse 
apagar a quienes amamos, nadie nos ha enseñado. 
Eso no se aprende, simplemente se vive.

Feliz Semana Santa para los que están y para quienes 
nos contemplan desde la inmensidad del cielo.

María Pilar Ezquerra Subías

Lu
is 

J. 
Ga

vínJ. Javier Nerín
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En el día de hoy la procesión de la Semana Santa de 
Barbastro ofrece un hermoso conjunto de pasos, con 
algunas obras inestimables de arte y entre los que 
sobresalen los siguientes:

La reproducción de un Salzillo, hecha por Romero Tena 
de Valencia, que graba profundamente en los corazones 
las inmensas tristezas de Jesús en el Huerto de las Olivas y 
los consuelos y aliento divino inspirado por el Ángel.

Una estupenda talla de autor desconocido, pero de 
factura de fines del siglo 14 o 15 o lo más de principios 
del 16, que muestra al Hijo del Hombre mayestático y 
sereno en las humillaciones de la flagelación y ligado con 
sus cuerdas a la columna. 

Recientemente nuestro compatriota y escultor Coscolla 
ha puesto de relieve su alma de artista en el paso del 
Pretorio, que le ha inspirado un vigor extraordinario, 
imprimiendo una impasibilidad impertérrita en el robusto 
soldado romano, que contempla impávido la actitud 
rebelde del pueblo judío; la expresión enérgica del 
presidente Pilatos que increpa a la muchedumbre; y una 

LA SEMANA SANTA EN BARBASTRO

confusión humilde del poderoso Jesús. que a pesar de su 
humillación trasluce su poder en la contextura imponente 
de su cuerpo, de formas atléticas.

El golpe acompasado de picas y sandalias de los 
soldados romanos, nos avisan que viene la Imagen de 
Jesús llevando la cruz a cuestas. Rostro de amargura y 
compasión, que el artista aragonés Coscolla infiltró en 
aquella faz de amor infinito de un Redentor.

También tiene su puesto el amor maternal; el dolor de 
una madre en arrobamiento de soledad, que busca a su 
Hijo no en el sepulcro; no en la porción terrena; sino en la 
mansión celeste; en la Divinidad. Está maravillosamente 
expresado en la efigie del paso de la Dolorosa, que fue 
construida en Madrid el año 1824 por ignorado autor y 
por encargo del P. Joaquín de San Juan Bautista. Esta 
valiosa Imagen pertenece actualmente a la Cofradía de 
los Dolores,

El marqués de Artasona costeó en 1824 la peana y su 
consorte la marquesa regaló en 1845 la corona de plata.

El rico manto de terciopelo negro fue donativo del 
Excmo. don Nicolás de Otto en 1895.

Un paso adquirido el año 1930, de nuestro insigne 
Coscolla, representa la Crucifixión del Señor; expresión 
inconfundible de angustia; líneas impresionantes de 
dolor. A pesar del desfallecimiento de su muerte, quiere 
anonadarnos con su ingente corpulencia; es que en este 
artista aragonés predomina la nervatura, el vigor de la 
idea que se manifiesta con las formas atléticas, con la 
pesadez de la materia.

Contrasta con esta escena el paso del Descendimiento; 
cuadro escultórico de líneas tenues, sencillas, afiligranadas, 
rostros acabados de cera; de estética de muñeca. No 
puede interesarnos su autor.

El Cristo yacente figura al final de la procesión, escoltado 
de socios de la Hermandad, vestidos de severas túnicas. 
Entre sus crespones negros aparece en medio de la 
carroza fúnebre una hermosísima Cabeza de Cristo de 
finura ática; durmiente y rebosando una paz inalterable 
y sobrenatural; obra de don José Romero Tena, de 
Valencia; en aquella Santa Faz aparece la tranquilidad y 
complacencia del deber cumplido, aunque no se deje 
entrever el vigor oculto, latente de la fortaleza invencible 
de una innata e insurgente resurrección.

Así desfilaban los sentimientos religiosos de Barbastro 
en la Gran Semana de Pasión, hace cuatro años, cuando 
no había libertad...

Hoy que tenemos amplia libertad de cultos, de 
conciencia, refrendados en nuestra Constitución política, 
hoy con toda esa libertad…, no se pueden manifestar 
esos arraigados sentimientos religiosos y populares.

¡Paradojas de la libertad!

Barbastro, 16 de abril de 1935
Félix Sanz, 

Heraldo de Aragón, 19 de abril de 1935

El pasado 6 de noviembre tuvo lugar la apertura solemne de la Causa de Beatificación de 252 mártires 
de nuestra Diócesis muertos por la fe durante la guerra civil española. El que encabeza y da nombre 
a la lista de esta Causa es el Siervo de Dios don Félix Sanz Lavilla, Vicario General de la Diócesis.
Don Félix era natural de Laspuña. Doctor en Filosofía escolástica y Sagrada Teología era profesor 
del Seminario Conciliar, canónigo de la Catedral y vicario capitular en 1935 durante la sede vacante 
hasta la toma de posesión del obispo Florentino. Contaba al morir 42 años. 
Escribió algunos artículos de tema histórico para los especiales de Semana Santa de El Cruzado 
Aragonés en los florecientes años de 1930 y 1931.
El artículo que hoy reproducimos en estas páginas lo escribió para Heraldo de Aragón en un año 
muy diferente a los anteriores, y quizá sea lo último que se publicó de la historia de la Semana Santa 
de Barbastro antes de 1936.

Descendimiento. Año 1892. Autor desconocido.
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Me preguntan constantemente por qué soy cofrade. 
Hilar una respuesta es complejo. No solo por la cantidad 
de sentimientos que se agolpan en mi cabeza, deseosos 
de verse plasmados en palabras, protagonistas de mi 
relato. Es complicado porque no se puede explicar más 
de una década en tan poco tiempo, en este espacio 
tan reducido. Quizá ni siquiera hagan falta las palabras, 
o baste con una sola: familia. Unos más, otros menos, 
pero a todos les tengo cariño porque me dieron algo 
muy valioso cuando más lo necesitaba: vida, aliento. 
Todos compartimos los mismos nervios minutos antes del 
comienzo del Vía Crucis, sentimos la brisa fría colándose 
entre los pliegues de la túnica cuando se abren las puertas 
de San Francisco y comenzamos el descenso a las calles 
todavía oscuras, justo antes del amanecer. La alegría 
también es compartida cuando finaliza la procesión y nos 
felicitamos unos a otros: otro año más, hemos cumplido, 
lo hemos conseguido. 

Nos hemos reencontrado.

Se me vienen ahora a la cabeza mis años en primaria 
cuando los profesores nos preguntaban qué queríamos 
ser de mayores. Las respuestas, obvias, se referían a todas 
las disciplinas: médico, astronauta, jugador profesional de 
fútbol, bombero.

Cofrade. ¿Cofrade?

SER COFRADE

Aún recuerdo las miradas posarse sobre mí ante lo 
inesperado de mi respuesta. A día de hoy me siento 
afortunada de poder formar parte de algo tan bonito 
como la Semana Santa y sentirla junto a los que no 
considero amigos, sino hermanos. El pequeño grupo de 
la banda que fuimos formando poco a poco, aquellos que 
me acompañaron en mis primeros años cuando todavía 
no formaba parte de la sección de instrumentos y portaba 
una cruz y otros tantos cofrades de todos los rincones de 
España que he ido conociendo con el paso del tiempo.

No los cambio por nada.

Conviene recordar, situados ya en el ecuador de este 
pequeño escrito, una famosa frase del filósofo griego 
Epicteto. Este decía: “Te conviertes en lo que le das a tu 
atención“ y quizá por eso tenga arraigado el ser cofrade 
en mi interior los 365 días del año, porque el sentimiento 
no se limita a una semana. Y es que ser cofrade no significa 
vestir una túnica o portar una medalla: va mucho más 
allá. Significa tender una mano al necesitado, levantarse 
temprano con una sonrisa en el rostro para asistir a la 
Eucaristía, compartir el sentimiento con todo aquel 
cercano con la esperanza de que un día lo experimente 
por su cuenta; significa, también, pasar las noches en 
vela plasmando en papel el rostro de Jesús, tratando 
de explicar con el lápiz aquello para lo que las palabras 
son insuficientes, o bien desgastar el teclado escribiendo 
decenas de relatos de nuestra Semana Santa que ayudan 
a amenizar la espera hasta el Domingo de Ramos.

Significa suplicar, caminar y agradecer.

Ahora, a pocos años de cumplir quince dentro de la 
familia que supone mi cofradía, tengo la respuesta un 
poco más clara. A la pregunta: ¿Por qué eres cofrade?, 
contesto, sin duda alguna: porque me permite ser.

Nerea Vigo Iglesias



Visita nuestra nueva WEB:
www.semanasantabarbastro.org

XX CONCURSO DE FOTOGRAFÍA
de Semana Santa

Convocado por la Junta Coordinadora de 
Cofradías de Semana Santa de Barbastro, 
patrocinado por MR. THINK, con la 
colaboración de la Asociación Fotográfica 
y de la Imagen de Barbastro (AFIB).

Foto: Ana Belén Camats, XIX Concurso de Fotografía

Carlos Puértolas




